

## **Antecedentes sobre la historia del Partido Socialista de Chile**

*Departamento Nacional de Educación Política, Partido Socialista de Chile. Santiago de Chile 1992.  
12 páginas*

---



### **Antecedentes Generales**

La "Época Parlamentaria" surgió después del derrocamiento del Presidente Manuel Balmaceda en 1891, caracterizada por un predominio del poder legislativo respecto del ejecutivo, concentró muchos conflictos de tipo político, económico y social que en su mayoría fueron negociados de una u otra forma por los Partidos decimonónicos: el partido liberal, conservador y radical. Fue la consecuencia de la interpretación que hizo la oligarquía de la Constitución de 1833.

Interminables luchas partidistas, alianzas, intrigas y cohecho fueron las políticas más usadas. El pueblo padeció graves problemas económicos y demandas insatisfechas, que muchas veces se traducían en grandes huelgas. Los obreros luchaban aumentando su importancia. La clase media crecía en número y tomaba posiciones de clase.

Debido a lo anterior surgió la "cuestión social", terna recurrente por parte de las capas más progresistas de principios de siglo XX.

Los jóvenes universitarios, pertenecientes, a la federación de Estudiantes de Chile, F.E.CH., fundada en 1906, provenientes de las capas medias de la sociedad, se sensibilizaron enormemente por la deficiente calidad de vida que tenía el pueblo. Para ayudar a cambiar esa realidad, establecieron una asistencia médico-social traducida en campañas de salubridad pública.

Y a la vez crearon la Universidad Popular Lastarria, a objeto de que el obrero se educara mediante contenidos, proporcionados por alumnos, profesores universitarios. De ahí surge, en forma incipiente la unidad de los trabajadores manuales e intelectuales que toma forma en la Internacional Workers of the World (I.W.W.), organización de perfil anarquista, fundada en 1919, por varios jóvenes revolucionarios que más tarde participarán en la fundación P.S.C.H..

Muchos partidos populares emergieron en América Latina durante fines siglo XIX y principios del XX. En Chile, en Octubre de 1897, nació la "La Unión Socialista" constituida por los Grupos, "Centro Social Obrero" y "Agrupación Fraternal Obrera" que se habían desprendido del Partido Demócrata fundado en 1887.

En 1900 se formó un partido socialista en base a un grupo que desde 1898, actuaba bajo el nombre de tendencia "Obrera Socialista Francisco Bilbao"

en el seno del Partido Demócrata. En 1903 deja de funcionar. En 1898 la "Unión Obrera" al poco tiempo se transformó en Partido Socialista de Punta Arenas y su principal semanario fue el "Obrero". Sólo llegó a ser un partido regional. En 1901 se fundó en Valparaíso el "Partido Demócrata Socialista" pero el partido de mayor significación para la clase obrera fue la "Unión Socialista", fundada el 8 de Diciembre de 1897, dirigida por José Gregorio Olivares y Alejandro Escobar Carballo. En esa época, un "... enorme proletariado intelectual comenzó a pulular por las ciudades, muriéndose de hambre y almacenando silenciosamente sus rencores...". Bajo estas condiciones los anarquistas son los que mejor difundieron la cultura política a través de las Mancomunales y Sociedades de Resistencia.

Profusamente se leían las obras ácratas de Enrico Malatesta, Blanc, Proudhon, Grave, Bakunin, Eliseo Reclus y del Conde Tolstoi. Mientras en los puertos se desarrollaba el pensamiento y las organizaciones socialistas. Del mismo modo, ya circulaban en círculos socialistas, las obras del filósofo alemán y revolucionario socialista Carlos Marx. El Partido Obrero Socialista fundado en 1912 por el destacado obrero tipógrafo, Luis Emilio Recabarren (1876-1924), fue el más sólido referente político de la clase obrera a nivel nacional. Como resultado del impacto de la Revolución de Octubre en Rusia (1917), la Federación Obrera de Chile, adhiere a la Internacional de Sindicatos Rojos y el P.O.S. a la Internacional Comunista, para lo cual cambia su nombre al de Partido Comunista (1922).

Como el Partido Comunista se satisfizo completamente las expectativas de la clase trabajadora, dio pie para que se crearan otros espacios políticos igualmente de izquierda pero independientes de la toma de decisiones de la Internacional Comunista. Bajo los gobiernos de Arturo Alessandri y Carlos Ibañez del Campo y Juan Esteban Montero, se gestó el proceso de desarrollo de las denominadas "Agrupaciones Socialistas", que más tarde dieron origen al Partido Socialista de Chile.

La crisis económica mundial del 30, puso en cuestionamiento la importancia y vigencia del sistema político liberal. El socialismo aparece como un modelo alternativo viable, frente al nazi-fascismo que rechazaba cualquier teoría basada en el sufragio de las mayorías.

### **Primer Periodo:**

#### **Proceso fundacional, desarrollo y consolidación del Partido Socialista de Chile (1933-1938)**

La dictadura militar de Carlos Ibañez del Campo fue derrocada por el grueso de la civilidad el 26 de julio de 1931. A este siguió el débil gobierno radical de Juan Esteban Montero contra el cual conspiraban alessandristas, ibañistas y sectores socialistas liderados por Eugenio Matte Hurtado.

Antecede a la fundación del P.S.CH. un hecho altamente valorado, y evocado por los socialistas. La "República Socialista" originada el 4 de Junio de 1932, mediante un levantamiento militar. "Alimentad al pueblo, vestir al pueblo" fue su lema.

Y Marmaduke Grove, Eugenio González Rojas, Oscar Schnake V. y Rolando Merino fueron, algunos de los que participaron en esta efímera y audaz hazaña que duró 12 días.

En su corto tiempo de duración se tomaron diversas medidas entre las cuales destacan: libertad a los soldados de la marina encarcelados, que se habían

levantado en contra de las autoridades por sus sueldos impagos, disolución del llamado Congreso Termal, creación, bajo decreto, del Banco del Estado, devolución de los objetos empeñados en la Caja de Crédito Popular. Además se dio orden de reintegrar a sus labores a 200 profesores que habían sido exonerados en tiempos de Ibáñez.

Meses después, a fines del año 1932, se llevó a efecto la elección presidencial. Los diferentes grupos socialistas presentaron de candidato Marmaduke Grove, quien alcanzó la segunda mayoría nacional con más de 60.000 votos, superando incluso con dicha votación, al tradicional partido conservador. Grove sólo fue superado en votación por el León de Tarapacá, Arturo Alessandri.

Los resultados electorales favorecieron y precipitaron el proceso de unidad de las diferentes agrupaciones socialistas, Acción Revolucionaria Socialista, el Partido Socialista Marxista, Orden Socialista y la Nueva Acción Pública. Todas ellas habían formado parte del Frente Único Socialista, que se había configurado especialmente para enfrentar las elecciones presidenciales de 1932. Dicho referente terminó por servir de antesala de la unidad socialista.

De este modo el 19 de Abril de 1933 se fundó el Partido Socialista de Chile. A la culminación del proceso de unidad asistieron 70 delegados, 12 de ellos pertenecían a la Orden Socialista, 14 al Partido Socialista Marxista, 18 a la Nueva Acción Pública y 26 a la Acción Revolucionaria Socialista. Al respecto Eugenio Matte Hurtado (1896-1934) declaró la firme convicción que "... la unión de todos los trabajadores manuales e intelectuales conducirá satisfacer los anhelos de redención del proletariado...". Eugenio González Rojas también fundador y dirigente del P.S.CH., expresó tiempo después en una de las sesiones del Senado de la República "Al fundase el Partido Socialista se daban condiciones objetivas para que los trabajadores intelectuales y manuales actuaran de consuno en una colectividad política propia...".

El mismo Matte - que en ese momento era Senador por Santiago - propuso como presidente a Oscar Schnake V. (1899-1976), como Secretario a Marmaduke Grove (1885-1972) y como tesorero a don Carlos Alberto Martínez siendo aceptados por todos los presentes en la asamblea fundacional. En un principio las bases del Partido Socialista estaban compuestas por miembros de la clase obrera y de los sectores medios. "No se viene a nuestro partido porque se sea intelectual u obrero, se viene porque se ha adquirido la conciencia revolucionaria del actual momento histórico" decía Schnake.

Para luego agregar: es una "... mentira el hacer creer que sólo los intelectuales podrán salvarnos, o que sólo los obreros son los revolucionarios. El Partido, al ver que crecía su influencia social, decide crear estructuras específicas para su trabajo político en las mujeres y los jóvenes. Así, en 1935 se crea la Federación de Mujeres Socialistas (F.M.S.), orientada a luchar por los derechos económicos, sociales, civiles y políticos de la mujer Chilena. El año culmina la estructuración de la organización juvenil del P.S. que en el Congreso (4 de Noviembre de 1935) decide llamarse Federación de la Juventud Socialista de Chile (F.J.S.). Esta instancia juvenil sería la cantera de destacados y aguerridos luchadores socialistas. El Partido todavía recuerda a los jóvenes Manuel Bastías, Julio Llanos y Héctor Barreto, víctimas de los choques entre las Milicias Socialistas del P.S.CH. y la brigada nazi que por entonces intentaba copar las calles de Chile, pero que fueran repelidas por los milicianos socialistas.

El Partido buscó de inmediato su propia identidad dentro de la izquierda como una alternativa viable, autónoma nacional y latinoamericanista. Aceptó como método de interpretación de la realidad el "marxismo rectificado y enriquecido por todos los aportes científicos constante devenir social".

Aceptó y participó de todas las expresiones democráticas en especial de las electorales, siendo una de estas el mecanismo que mejores resultados le ha dado en su crecimiento orgánico. En las parlamentarias de 1937 con solo 4 años de existencia obtuvo un 11,1 % de los votos (3 senadores y 19 diputados). Mientras el Partido Comunista, con ya 15 años de existencia, obtenía el 4,1 % de la votación.

Mientras tanto, el movimiento obrero daba un gran paso de unidad al fundar la Confederación de Trabajadores de Chile en 1936.

También es cierto que ese mismo año -1937- se produjo la primera división partidaria. Ricardo Latchman y Orlando Millas abandonan el partido para fundar la "Unión Socialista" y con ésta, apoyan la candidatura de Carlos Ibañez del Campo. Posteriormente, ingresarían al P.C..

Hubo un acierto importante en la estrategia política diseñada por el P.S.CH. al fundar el "Block de Izquierda" en 1934, porque más tarde sirvió de verdadero esqueleto del Frente Popular, estrategia esta última lanzada por la internacional Comunista, después de su VII Congreso y a la cual los socialistas accedieron después múltiples discusiones internas, plenos y congresos. "El Frente Popular no es socialista; pero podemos llevarlo al socialismo" decía un alto dirigente socialista. La influencia internacional de la España frentista era notoria en el partido.

Una vez en el Frente Popular, el P.S.CH. intentó levantar la candidatura presidencial de Marmaduke Grove, pero no pudo imponerlo por decisión del PC. En vez de él se eligió a Pedro Aguirre C. y Grove pasó a ser generalísimo de su campaña. No sin antes expresar "sacrificaremos nuestras legítimas expectativas en aras de la causa popular". El triunfo del Frente Popular - compuesto por los partidos radical, socialista, comunista y demócrata - en 1938, permitió al P.S.CH. participar del gobierno con tres Ministros de Estado: Salvador Allende G. en Salud, Oscar Schnake V. en Fomento y Obras Públicas y Rolando Merino R. en Tierras y Colonización.

## **II Período:**

### ***El Partido Socialista de Chile y el Frente Popular (1939-1956)***

Los socialistas integrados al gobierno a través de los ministerios hacían grandes esfuerzos para que aplicara el programa de gobierno del Frente Popular sin poderlo lograr, al no contar con el apoyo de los sectores más conservadores del gobierno. La inaplicabilidad en una parte sustantiva del programa frentista, debido entre otras cosas, al terremoto de Chillán (24/4/1939) y a la crisis en los mercados internacionales, por efecto de la Segunda Guerra Mundial, comprometía significativamente los destinos del Partido Socialista, toda vez que la intransigente oposición anti-frentista existente en el PSCH se robustecía.

No obstante, les faltó la fuerza suficiente para bajarle el perfil al colaboracionismo ministerial de los pro-frentistas de su partido. Por lo tanto prefirieron retirarse de su partido y formar el Partido Socialista de los Trabajadores. Esto ocurrió después de concluido el VI Congreso General Ordinario del P.S.CH., efectuado en

Diciembre 1939. El PST fundado por César Godoy U. y Natalio Berman el 19 de Abril de 1940, desapareció en 1944; muchos de sus militantes se fueron al Partido Comunista. El 15 de Diciembre de 1940 el P.S.CH. rompió con el Frente Popular, principalmente por su incapacidad realizadora y porque encontraban que el Partido Comunista nada tenía que hacer en el Frente Popular después de la firma del Pacto de Acero entre Hitler y Stalin. Pues se suponía que el Frente Popular se suponía que el Frente popular por antonomasia sería la oposición al nazismo. El P.S.CH. se reintegró al Frente Popular pasadas las elecciones parlamentarias de 1941. En ellas había registrado un alza en su votación, un 18%, cifra nunca antes alcanzada y sólo comparable a la obtenida en las parlamentarias de 1973 en que lograron un 18,9%. La repentina muerte del Presidente Aguirre Cerda selló el fin del Frente Popular. A su sucesión aspiraron varios candidatos, entre ellos un socialista. Finalmente fue elegido para el cargo el radical Juan Antonio Ríos. El PS una vez más, y por corto tiempo participó en el gobierno en forma deslucida y estéril. Con esto empieza a debilitarse, y pierde el apoyo de sus seguidores.

Inicia una decadencia y desintegración en medio de frecuentes divisiones, como la de 1944 cuando se funda el Partido Socialista Auténtico, extinguido en 1946 al fusionarse con el Partido Comunista. Sin embargo, la corriente interna de "los inconformistas", encabezada por Raúl Ampuero – secretario general de la F.J.S. – logra recuperar el Partido de la descomposición, oportunismo y corrupción (1946).

Mientras tanto el Partido Comunista se vigoriza y estrecha alianzas con los partidos radical y liberal, hasta el punto de formar gobierno con el último de los presidentes radicales que ha tenido Chile, electo en 1946, Gabriel González Videla. El P.C.CH. administraba su estrategia denominada "Union Nacional", cuya vigencia se remonta a los años 1941-1951; en ella se encuentra táctica toda alianza con la burguesía nacional.

En 1947 se hizo el Tercer Programa del Partido, en cual se elaboraron las bases teóricas del socialismo chileno. En su redacción participaron destacados intelectuales y dirigentes. Eugenio González Rojas se encargó de su redacción final.

Un año después se produjo una nueva división. Un sector minoritario encabezado por Bernardo Ibáñez A. y Juan Bautista Rossetti deseosos de participar en el gobierno de Gabriel González Videla dividieron al P.S.CH. y participaron de él mediante el gabinete de "Concentración Nacional, apoderándose incluso del nombre del partido, al obtener el reconocimiento oficial de la Dirección del Registro Electoral. Por cierto votaron a favor de la ley de Defensa de la Democracia. Mientras el sector mayoritario se agrupó alrededor de la Directiva de Raúl Ampuero formando el Partido Socialista Popular, actuaron en oposición al gobierno de González Videla y se volcaron a desarrollar los grandes temas ideológicos del socialismo como paradigma político.

Estos últimos adoptaron una posición tercermundista, no deseaban alinearse a ninguno de los grandes bloques. Ni al comunista ni al capitalista. Solidarizaron con el titoísmo ante las presiones del dogmatismo soviético ejercido por Stalin. No compartían aquello que donde estaba la Unión Soviética estaba la verdad, la democracia, la paz".

La conducción y liderazgo ejercido por Raúl Ampuero, Secretario General de la colectividad durante tres ocasiones - 1946, 1950, 1952, 1955, 1960 y 1961 - fue decisiva en el desarrollo ideológico del partido. El Programa de 1947 da cuenta exacta de su aporte.

En las elecciones de 1952 los socialistas populares optaron por apoyar a Carlos Ibáñez del Campo, Salvador Allende y Astolfo Tapia hicieron revivir al desacreditado P.S.CH. para levantar la candidatura del primero. Allende se constituía en el candidato presidencial de las fuerzas de izquierda. Con su decisión dará comienzo a una ascendente etapa de recuperación socialista.

Todo esto ocurría bajo una atmósfera fuertemente apolítica, sembrada por el accionar del Partido Radical.

El PSCH y el Partido Agrario Laborista y su abanderado Ibáñez del Campo, triunfaron en las elecciones de 1952. Clodomiro Almeyda pasó a ejercer primero como Ministro del Trabajo y después de Minas. En su cargo ejerció enorme influencia en la fundación de la Central Única de Trabajadores (1952).

Los socialistas procuraron establecer un programa de contenido progresista que contemplara una reforma económica industrial y agraria, un rechazo a la legislación anticomunista y al Pacto Militar con los Estados Unidos. Pero estas iniciativas fueron desechadas por los "amigos personales del presidente Ibáñez.

En las elecciones parlamentarias y municipales de 1953 los socialistas obtuvieron un 13,9 % de los votos. Cuatro años antes en las parlamentarias de 1949, tuvieron un 9.2 %. Estaban en ascenso. Y bajo ese ascenso electoral se retiraron del gobierno de Ibáñez después de haber efectuado el XV Congreso General Ordinario en Octubre de 1953. En las elecciones municipales de 1956, El Partido Socialista de Chile obtuvo 10.563 votos y el Partido Socialista Popular 72.359, sumados obtenían un 11,3%.

### **III Período**

#### **La Ideologización en el P.S.CH. 1957-1970**

**En** el año 1957 se llevó a efecto el Congreso de Unidad; se reunifican el Partido Socialista Popular y el ex Partido Socialista de Chile, originado en 1948. Se consolidó la tan ansiada unidad del socialismo bajo la dirección del diputado por Concepción y luego senador por O'Higgins y Colchagua, Salomón Corbalán.

El partido es "el instrumento más vigoroso de la acción de los intereses nacionales, la libertad de los trabajadores, la democracia y socialismo". Decía parte del voto aprobado en este Congreso unitario.

Un 1958 Allende es candidato presidencial del FRAP (fundado en 1956), obtuvo una altísima votación a escasa distancia del candidato derechista triunfante, Jorge Alessandri.

En el XIX Congreso General Ordinario realizado en los Andes en 1961, se eligió a Raúl Ampuero Secretario General. Se acordó combatir al gobierno reaccionario de Jorge Alessandri, como así mismo, fortalecer el movimiento popular conducido por el F.R.A.P.

El año 1967 se realizó el XX Congreso del P.S.CH.. El partido se definió orno una organización marxista leninista. Un mes antes Raúl Ampuero, Tomás Chadwick,

Ramón Silva Ulloa, Eduardo Osorio Naranjo y otros militantes dieron vida a la U.S.O.P.O..

La década del 60 estuvo marcada por los acontecimientos ocurridos en Cuba. Era considerado por los socialistas, un ejemplo de heroísmo de un país, subdesarrollado latinoamericano, frente al "imperialismo norteamericano". Las muestras de solidaridad con el pueblo cubano dan cuenta de ello.

Una escisión entre el discurso y la praxis se apoderó del partido. La toma del poder pasó a ser un fin estratégico, esto es sin dejar de lado las elecciones como forma para alcanzarlo. No obstante en las municipales de 1967, se obtuvo un 13,8% de los votos.

Por su parte el año 1969, en que se llevaron a efecto las parlamentarias, fue un año significativo para las presidenciales del 70. Se bajó en apoyo electoral a un 12,2 %.

También el año 1969 se fundó el partido M.A.P.U. (Movimiento de Acción Popular Unitaria), producto de una división en la Democracia Cristiana. Su Secretario General fue Rodrigo Ambrosio. Entre sus miembros estaban los senadores Agustín Gumucio, Alberto Jerez, el diputado Julio Silva Solar, Jaques Chonchol, Juan Enrique Vega, Enrique Correa y Jaime Gazmuri, entre otros.

Dos años más tarde Rodrigo Ambrosio, opinaba respecto del principal partido de gobierno: "...el desarrollo de nuestras relaciones con el Partido Socialista de Chile, tiene para nosotros una alta prioridad y estamos decididos a dedicar a esta tarea una cuota importante de nuestras preocupaciones".

El año siguiente el Partido levantó la cuarta candidatura presidencial Salvador Allende con no pocas dificultades. El triunfo de la Unidad Popular, constituida por P.S.CH., P.C.CH., M.A.P.U., Partido Radical, A.P.I. y P.I.R. sorprendió a muchos, pero permitió finalmente acceder al gobierno.

#### ***IV Período La Unidad Popular***

Con la asunción al gobierno de la U.P. se marcaron más fuertemente las posiciones tendenciales dentro del P.S.CH..

El sectarismo se hizo presente en la práctica política de los partidos de los partidos la U.P..

Hubo dos grandes posiciones en disputa. La primera era compartido por sectores del M.A.P.U., del Socialismo y el M.I.R.. (Este último movimiento, que había nacido en 1965 en Concepción, aunque no pertenecía a dicho conglomerado político, adhería críticamente a él).

La segunda posición fue compartida por el P.C.CH., el M.A.P.U.-O.C., radicales, y una parte del P.S., y el mismo Presidente Allende. "Nada hay más revolucionario que actuar en función del éxito del gobierno popular que encabeza el compañero Allende, en función del cumplimiento de su programa", decían los comunistas. Mientras que los socialistas opinaban que: " La única alternativa verdaderamente popular, y por tanto la tarea fundamental que el Gobierno del Pueblo tiene ante sí, es terminar con la oligarquía terrateniente, con el dominio de los imperialistas, de los monopolios e iniciar la constitución del socialismo". En Enero de 1971 se realizó el XXIII Congreso General Ordinario del P.S.CH. en Serena. Fue elegido

Sec. General Carlos Altamirano.

Una vez en el gobierno a cinco meses de estar en el poder ejecutivo de P.S.CH. se midió en las elecciones municipales de 1971, obteniendo un 22,35% de los votos, y las oposición una cifra como ésta.

En las misma elección, la Unidad popular alcanzó un triunfo al subir a 49,73% su votación, y la oposición del 48,05%. (P.D.C. y P. Nacional).

El mismo año, 1971, se logró aprobar en el parlamento la Ley de Nacionalización del Cobre, vigente hasta nuestros días. Allende consideraba el cobre como el "sueldo de Chile" y a su nacionalización como "la segunda independencia" del país.

El asesinato de Edmundo Pérez Zujovic, ex-Ministro del Interior del gobierno del presidente Eduardo Frei, efectuado por la Vanguardia Organizada del Pueblo (V.O.P.), enlutó el año 71 a fines de 1971, visitó Chile el primer Ministro cubano Fidel Castro.

El sector agrario, denominado por Allende "el pan de Chile", intensificó sus transformaciones, para hacer la reforma Agraria. Miles de hectáreas pertenecientes a fundos expropiados. "La tierra para el que la trabaja" era el lema recurrente.

El área estatal se vio robustecida mediante la nacionalización de la gran minería, la estatización de bancos e industrias.

El año 1971 nació el Partido Izquierdo Cristiana, como escisión de izquierda de la D.C., encabezado por Luis Maira y Pedro Felipe Ramírez. Esta organización postulaba el apoyo del cristianismo popular al gobierno de Allende y aspiraba a expresar en una fuerza socialista la lucha del cristianismo liberador.

El año 1972 se desataron diversos conflictos entre el gobierno y el Congreso. El gobierno popular perdía apoyo electoral en las elecciones complementarias y el parlamento realizaba acusaciones constitucionales en contra de los ministros de Allende.

Para el gobierno, el desabastecimiento no se debía a la menor producción sino al mayor consumo popular creado por la nueva política de distribución del ingreso y por el mercado negro.

El "paro de Octubre" de 1972 agudizó más el conflicto entre el gobierno y oposición. Sus consecuencias se hicieron sentir.

En las elecciones parlamentarias de Marzo de 1973, la Unidad popular logró un 43% de los votos, mientras la oposición obtenía un 57%. Sin embargo esta última no alcanzó los 2/3 que buscaba, para destituir al Presidente Allende.

En agosto la Cámara de Diputados acordó "presentar al señor Presidente de la República y a los señores ministros de estado, miembros de las fuerzas armadas y del cuerpo de carabineros, el grave quebramiento del orden constitucional y legal de la república".

En septiembre de 1973 un golpe militar clausuró el Congreso Nacional, disolvió los partidos políticos y reprimió a las fuerzas de izquierda atropellando los derechos humanos de la población chilena.

### **V Período La Dictadura Militar (1973-1990)**

Ha sido un período difícil de vivir y explicar para los socialistas. Primero por la fuerte represión que sufrió; el informe Rettig señala que fue el partido que mayor número de víctimas tuvo, 405, un 17,8%. Y segundo, por que nunca en su historia estuvo tan dividido. Alrededor de una decena de tendencias llevaban su nombre. Se habían acentuado las diferencias entre sus principales líderes, tanto quienes permanecieron en el interior, como en el exterior del país.

Sin embargo, los socialistas, en Chile desde el mismo 11 de Septiembre comenzarán a reconstruir el Partido. Muchos murieron, o están desaparecidos, o fueron encarcelados y torturados por ello destacan de este período el llamado "Documento de Marzo" (1974), en el cual la dirección clandestina encabezada por el dirigente de la CUT, Exequiel Ponce, el Secretario General de la J.S., Carlos Lorca, y los dirigentes Ricardo Lagos Salinas y Ariel Mansilla, plantean la unidad amplia de todas las fuerzas antifascistas, la lucha por la recuperación de la democracia y critican el ultra izquierdismo en el seno del P.S.. Esos dirigentes fueron detenidos en 1975 y hasta hoy se encuentran desaparecidos, excepto el joven Mansilla, que fue asesinado por los militares. El año 1976, el Comité Central en el exilio reconocerá a dicha dirección como la continuidad del P.S. en la clandestinidad.

El Pleno del Comité Central de 1978, conocido como Pleno de Argel, acentuó el proceso de división interna del Partido, que se arrastraba desde el gobierno de la U.P.. Este proceso culminará con la división orgánica, en Abril de 1979, en el marco del Tercer Pleno Nacional Clandestino (el primero, se realizó en 1976, y el segundo en 1977). De ahí surgirá un sector encabezado por C. Almeyda y otro por C. Altamirano.

En esos años, y los a continuación también se verifica un proceso de acercamiento de los sectores de Izquierda no-históricos al espacio socialista. Así, el MAPU, la IC y el MAPU-OC comienzan a definirse como "fuerzas socialistas". El año 1982, después de diversos esfuerzos de unidad socialista, se crea el Comité de Enlace Permanente (CEP) entre las diversas expresiones del P.S.. El año 1983, éste dio paso al Comité Político de Unidad Socialista (CPUS). La presencia y fuerza de las organizaciones sociales se hizo sentir, el 11 de Mayo de 1983, con la Primera Protesta Nacional, organizada por el Comando Nacional de trabajadores. Hecho de alto significado en la lucha en contra de la dictadura.

El mismo año surgen en el país dos referentes políticos; la Alianza Democrática y el Movimiento Democrático Popular. Una vez más sectores del socialismo optan por uno u otro referente, perdiendo fuerza el proceso unitario interno. También el mismo año se constituyó otro referente, el Bloque Socialista, conformado por el Mapu, I.C., Mapu O.C., Convergencia Socialista y una parte del P. Socialista. En el proceso de ascendente movilización social contra la dictadura de Pinochet, los socialistas se fueron uniendo en la acción y fueron alcanzando sustantivas convergencias políticas. Ello hizo que el Socialismo mantuviera vigencia, pese a encontrarse disperso y sin unificación orgánica. Así, su consecuencia y su claridad política hicieron que el socialismo concurriera a crear la concertación por la Democracia, el 2 de Febrero de 1988, junto a otras fuerzas democráticas.

El 5 de Octubre de 1988 la Concertación Democrática logró un rotundo triunfo al imponer el "NO" en las urnas.

### ***VI Periodo***

#### ***Recuperación Democrática y Unidad del P.S.CH.***

Con el triunfo del NO en 1988 una nueva etapa se abre en el país. La derrota de Pinochet significará el retiro progresivo de los militares a sus cuarteles y la convocatoria a elecciones presidenciales y parlamentarias. El 14 de Diciembre de 1989, el abanderado de la Concertación por la Democracia, Patricio Aylwin, triunfa en la elección de Presidente de Chile. En las parlamentarias, los socialistas, esta vez representados a través del P.A.I.S. y el P.P.D., elegirán el 19,1 % de los diputados y el 13,3% de los senadores electos.

El 27 de Diciembre de 1989 se concreta la unidad del Partido Socialista, al cual concurren los dos grandes sectores existentes a aquél entonces, más el partido M.A.P.U. y destacados intelectuales socialistas independientes. Con ello, se cierra el período de diez años de división orgánica del P.S., a la vez que encuentra al socialismo teniendo una participación protagónica en el gobierno de transición.

En el año 1990 (noviembre) ingresará la Izquierda Cristiana en el marco del Congreso de Unidad Salvador Allende, realizado en Valparaíso. Con anterioridad y con posterioridad a dicha fecha también se incorporarán al P.S. destacados dirigentes y militantes de la izquierda, provenientes del P. Comunista y del M.I.R.. Este proceso de integración de nuevos contingentes de izquierda está verificando que el P.S. es el único espacio político real desde el cual desarrollar una política de izquierda en la década de los noventa.

Un dato determinante de este proceso es el reconocimiento socialista de su pluralismo interno y la legitimidad de la competencia democrática de ideas en su seno. Ello, porque hoy concurren a conformar a la identidad del Partido Socialista militantes provenientes del racionalismo laico y del cristianismo popular. El punto de encuentro de cada una de dichas fuentes es el compromiso ineludible con los sectores populares, el esfuerzo por hacer del P.S. el partido de la NUEVA IZQUIERDA y la lucha por construir una forma democrática de organización social que supere el capitalismo: la Sociedad Socialista.

### ***Palabras finales***

En sus 59 años de vida nuestro Partido ha debido sortear una serie de traumáticas experiencias de división orgánica y persecución política, siendo las más duras las sufridas bajo el régimen militar de Pinochet. Sin embargo, pese a los esfuerzos de la dictadura por aniquilar las ideas y a los militantes socialistas, la transición ha encontrado a un P.S. unido, maduro, profundamente comprometido con el esfuerzo nacional por consolidar y profundizar la Democracia y bregando por estructurar una alternativa popular que dispute la hegemonía a la centro-derecha. Revalorando su historia y proyectándose al nuevo siglo, los militantes de este Partido estamos viabilizando la posibilidad de levantar este proyecto, al consolidar y fortalecer la unidad socialista; haciendo del Partido Socialista de Chile el espacio político desde el cual reestructurar el pensamiento de izquierda en Chile. En tal sentido, somos la continuidad histórica del P.S. y la síntesis de un conjunto de cambios que están ocurriendo en Chile y el mundo.

### **Origen de los Símbolos del Partido Socialista de Chile.**

Angélica Godoy

Los símbolos de cada colectividad forman parte fundamental en la estructura emocional de los grupos sociales, por lo cuál nacen, se usan, se conservan y se respetan.

La marsellesa socialista nació en Concepción en forma espontánea, como una canción cualquiera en la vida del partido, y sin que nadie lo impusiera, ella se extendió por todo el país llenando una necesidad hasta pasar a ser el Himno Oficial del Socialismo Chileno.

Entre el numeroso grupo de profesores, intelectuales, profesionales y estudiantes de ese entonces había muchachos estudiantes, peruanos, apcistas. Uno de ellos, propuso arreglar un canto a base de una Marsellesa que cantaban los apcistas peruanos y habiendo gustado la idea se pusieron a trabajar, Venancio Yañez, el profesor Eleandro Olavarría y Waldo Pereira. Después de mucho trabajar para encuadrar la letra y la música, resultó la Marsella Socialista.

Era admirable la paciencia del compañero Venancio Yañez para tocar mil veces la música y la del resto para escribir y arreglar dos, tres y más versos de una misma frase musical y después enseñársela a los jóvenes y a los adultos.

Esta canción se enseñó en las seccionales vecinas y en todas ellas era aceptada con entusiasmo. Pero fue en el III Congreso General Ordinario del Partido celebrado en Concepción los días 23 al 26 de enero de 1936 cuando esta modesta canción pasó a tomar carácter oficial. Como quimera de la gran concentración inaugural los penquistas cantaron la marsellesa socialista, repartieron la letra entre los delegados. La aceptación fue unánime y la volver los delegados a sus seccionales, se llevaron la letra y de esta manera, sin que nadie la impusiera, la marsellesa penquista pasó a ser el Himno Oficial del Partido.

En cuanto a **La Bandera del Partido**, el autor del símbolo fue Ricardo Latchare, miembro muy activo de la Primera Brigada Parlamentaria Socialista. Como buen hijo del célebre etnólogo, ideó que el símbolo debiera ser el hacha de mando de los antiguos toquis mapuches sobre el continente americano de origen libero. Esta hacha de piedra se llamaba precisamente "Toqui" y ella nos traía la emoción de las grandes victorias y de la resistencia invencible de las huestes aborígenes en aras de su independencia y su libertad. Además, el hacha es un instrumento que sirve para destruir y a la vez construir. Destruir un régimen para levantar otro más humano. Esta herramienta se extendía sobre el continente latinoamericano, no como emblema de hegemonía, sino como símbolo de fraternidad de ideales, de raza y de liberación antiimperialista. Finalmente todo este emblema sobre un manto rojo, símbolo universal de los trabajadores de todas las latitudes.

*ANGELICA GODOY SALGADO.*

*Comité Central. Juventud Socialista de Chile.*

*Pte*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:  
[archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

